

RESUMEN EJECUTIVO

---

**Desarrollo Humano y Social**



En el Gobierno del Estado, hemos estructurado e instrumentado la política social, poniendo en el centro a la persona, convencidos de que el grado de crecimiento en Chihuahua se debe medir en términos del desarrollo humano. Por ello, este año pudimos alcanzar un crecimiento con mayor justicia social, al incorporar a los beneficios del desarrollo a más niños y niñas, jóvenes y mujeres, y a más grupos especiales de población como los indígenas, adultos en plenitud y personas con capacidades diferentes.

Reconocemos las políticas sociales de nuestra administración y otorgamos alto valor a las inversiones programadas en materia de desarrollo social. Con la participación del Consejo de Desarrollo Social y Participación Ciudadana seguimos asegurando las políticas públicas con el ejercicio permanente de la planeación democrática, el gobierno de calidad y transparencia.

### Transición Demográfica

Nuestro estado inicia el año 2006 con una población de 3 millones 241 mil 444 habitantes, razón que motiva a este gobierno a continuar generando condiciones que propicien igualdad de alternativas de progreso y desarrollo, por lo cual se hace necesaria la articulación de la política de población con las políticas de desarrollo humano y social, que atiendan tanto los rezagos existentes, como los nuevos desafíos que el avance presente de la transición demográfica impone al desarrollo y al bienestar de nuestras generaciones actuales y venideras.

- Continuamos vigorizando las políticas públicas dirigidas a la solución de los problemas derivados de la dinámica demográfica, se participa de manera continua y permanente en foros estatales y nacionales, fortaleciendo la coordinación interinstitucional en materia de política de población.
- Se impartieron 1 mil 299 Pláticas de Planificación Familiar y Salud Reproductiva en 23 municipios del estado, logrando una cobertura de 11 mil 742 parejas próximas a contraer matrimonio, las cuales recibieron orientación sobre aspectos jurídicos sobre el matrimonio, salud reproductiva, violencia familiar, equidad de género, entre otros.
- Promovimos el autocuidado de la salud entre las parejas próximas a contraer matrimonio y mejorar la salud de la mujer chihuahuense es un compromiso permanente de este gobierno, por ello se entregaron 9 mil 564 Cartillas de Salud de la Mujer, en los municipios en los que se imparten las pláticas prematrimoniales. Así mismo, en la integración del hombre en temas de salud reproductiva, se distribuyeron 9 mil 647 ejemplares de la Cartilla Nacional de Salud del Hombre.
- Celebramos el Foro sobre Sexualidad, con la participación de 1 mil 200 alumnos del nivel de educación media, con la finalidad de dar a conocer los riesgos del inicio de vida sexual activa a edad temprana.
- Impulsamos una mejor cultura demográfica entre la juventud chihuahuense. Se llevó a cabo la organización y premiación de la Decimocuarta Edición del Concurso Nacional de Dibujo Infantil y Juvenil 2005 en su Fase Estatal, convocado por el Consejo Nacional de Población y el Fondo de Población de las Naciones Unidas, habiendo recibido alrededor de 700 dibujos donde niños, niñas y jóvenes plasmaron sus reflexiones y opiniones sobre el gran valor de la equidad entre hombres y mujeres.

## Salud

En esta administración el sistema de salud ha desplegado diversas acciones institucionales, con el objeto de fortalecer y estimular el acceso de la población a sus servicios, tenemos un fuerte compromiso con el bienestar social.

El mayor condicionante del desarrollo social y humano, radica en la salud. Nuestras acciones no se han limitado a llevar salud a las comunidades, nos hemos esforzado en dar atención de calidad, con sentido humano y con eficiencia profesional.

- Durante tres Semanas Nacionales de Salud en el estado, principalmente de vacunación, se aplicó 1 millón 276 mil 238 dosis de las diferentes vacunas a toda la población, particularmente a niños menores de cinco años.
- Además se dio capacitación para disminuir los decesos de niños y niñas por enfermedades diarreicas y respiratorias agudas, con un total de 843 mil 705 madres de familia capacitadas. Se proporcionaron 844 mil 759 sobres de vida suero oral y se otorgaron 726 mil 643 tratamientos antiparasitarios y 505 mil 155 mega dosis de vitamina "A", entre otras actividades.
- En este año, hemos brindado 1 millón 771 mil 198 consultas de medicina general, 293 mil 851 de especialidad.
- De los 20 hospitales del estado han egresado 59 mil 354 pacientes; se realizaron 27 mil 788 cirugías en quirófano, más de 6 mil ambulatorias y se atendieron 14 mil 878 partos.
- Dentro del Programa Desarrollo Humano Oportunidades, se refuerzan las actividades referentes a la prevención, promoción y autocuidado de la salud, beneficiando a 34 mil 896 familias. Además se entregaron 55 mil 314 sobres de suplemento alimenticio a mujeres embarazadas y 83 mil 804 sobres a mujeres lactantes y 268 mil 895 sobres a niños menores de cinco años.
- En el Centro Especializado de Atención contra la Violencia Familiar, Sexual y contra las Mujeres en la Ciudad de Chihuahua, brindamos 5 mil 65 acciones a favor de familias en situación de violencia. Inauguramos un Centro Especializado más en Ciudad Delicias, para atención de la zona centro-sur del estado.
- Con el propósito de abatir el Cáncer de Mama, el cual es la primera causa de muerte por procesos tumorales en nuestro estado, se realizaron 8 mil mamografías a mujeres de más de 40 años o con algún factor de riesgo y se brindó atención y tratamiento a 766 pacientes en el Centro Estatal de Cancerología. Se han realizado 16 mil 747 exploraciones clínicas de mama.
- Se incorporó la Unidad Móvil para pruebas de Papanicolau asignada para el área serrana y atención de las colonias populares en las principales ciudades del estado. Así como un laboratorio de Citologías en Chihuahua y otro en Ciudad Juárez, además de Clínicas de Displasias en ambas ciudades.

Realizamos más de **1 millón 700 mil consultas** de medicina general y por arriba de **293 mil consultas** de especialidad. Atendimos más de **14 mil partos**.

- Se realizaron un total de 521 mil exámenes de detección de enfermedades crónicas degenerativas como diabetes, hipertensión arterial, obesidad e hiperplasia prostática en el hombre, dando atención con acciones preventivas a más de 173 mil adultos mayores de 20 años.
- Habilitamos la primera ambulancia aérea que ya está al servicio de aquellos pacientes que por su gravedad ameritan un traslado rápido, beneficiando en forma especial a la población de las regiones más apartadas del estado.

Tenemos erradicadas la **poliomelitis**, la **difteria** y **tosferina**, y **bajo control** el tétanos, tuberculosis, sarampión y rubéola.

- Se han constituido 14 Comités Municipales para la Atención del SIDA, cuyo propósito es prevenir y controlar esta enfermedad en los municipios que presentan mayor incidencia de casos.
- En infraestructura física del sector salud, está por concluir la construcción de los Centros Avanzados de Atención Primaria a la Salud (CAAPS) de Anapra y Águilas de Zaragoza, en Ciudad Juárez; el de Nogales, en la Ciudad de Chihuahua, y el de Guachochi, donde se aplicaron 35 millones de pesos.
- Además se construyen los Centros de Atención y Prevención Ambulatoria del Sida e Infecciones de Transmisión Sexual (CAPASITS) en Ciudad Juárez y Chihuahua, con una inversión de 11.2 millones de pesos.
- Están en proceso de construcción el nuevo Hospital General de Parral y el Hospital Infantil de Especialidades de Ciudad Juárez con 60 camas censables. El total de la inversión para la construcción y equipamiento de Unidades médicas de segundo nivel es 165.8 millones de pesos.

- Se inició la construcción de seis Centros Avanzados de Salud y se concertarán recursos para iniciar en breve otros 11 en localidades medias de todo el Estado; considerando la obra civil, el equipamiento y diversas acciones de atención preventiva, la inversión total asciende a 170 millones de pesos.
- En este rubro se incluye la inversión convenida con la Federación de más de 81 millones de pesos, para el Programa de Construcción y Equipamiento de Unidades de Salud en municipios de la Sierra Tarahumara que iniciará en breve; en suma la inversión total en infraestructura para la salud asciende a 382 millones de pesos.
- El Centro de Salud de Ciudad Guerrero obtuvo el Premio Nacional de Calidad, correspondiente a la categoría de Centros de Salud Rurales, al acreditar la alta eficiencia en la organización interna que se refleja en la calidad de la atención que brinda a sus usuarios.

Construimos **16 Centros de Recuperación Nutricional** y **Albergue Materno** en los Municipios Guadalupe y Calvo, Ocampo, Moris, Guerrero, Madera y Guachochi. Nos seguimos esforzando para disminuir los índices de **mortalidad infantil** por **desnutrición** y de **mujeres en estado de gravidez**.

Estos avances nos comprometen a seguir redoblando esfuerzos para mantener los logros alcanzados.

- A través del Seguro Popular, hemos logrado que más familias chihuahuenses tengan asegurado el acceso a servicios. En el 2005 afiliamos a 32 mil 923 familias, que aunadas a las 89 mil 964 incorporadas en el 2006 actualmente atendemos 122 mil 887 familias.
- Del total de familias afiliadas, 28 mil 479 están inscritas en el Programa Desarrollo Humano Oportunidades y 94 mil 408 son población abierta. Esto nos permite llevar el beneficio del Seguro Popular a las familias con mayor vulnerabilidad social.

- A través del Programa de la Clínica del Niño Sano que tiene como propósito la vigilancia del estado de nutrición, crecimiento y desarrollo del niño menor de 3 años, se han establecido los criterios a seguir en la prevención, tratamiento y control de enfermedades. En el año se otorgaron 1 mil 400 consultas a 554 niños.

**El Programa Vive a Plenitud** tiene empadronados a 70 mil adultos mayores.

Hoy en día, **40 mil de ellos** cuentan con servicio médico gratuito y de estos, tomando en cuenta su condición económica, **15 mil** que viven en condiciones de mayor adversidad, reciben una beca alimenticia de **640 pesos** mensuales.

**INVERSIÓN 126.6 MILLONES DE PESOS**

- Se otorgaron 3 mil 500 consultas mediante el Programa de la Clínica de Diabetes Mellitus que llevan acciones de prevención, detección y control de la diabetes, pues este padecimiento representa un problema de salud pública a nivel mundial.

El Estado de Chihuahua **ha avanzado a grandes pasos** en la incorporación de familias al **Seguro Popular** al rebasar la meta programada de un **14.3 por ciento anual**, de marzo del 2005 a abril del 2006 triplicamos la población afiliada al Seguro Popular.

Construimos el **Hospital General de Parral** y la segunda etapa del **Hospital Infantil de Especialidades** en Ciudad Juárez; establecimos la **Unidad de Atención a Quemados** en el Hospital Salvador Zubirán, la ampliación de El **Hospital de Camargo** y los **Centros Avanzados de Atención Primaria** en Guachochi, Chihuahua y dos en Ciudad Juárez.

Iniciamos la construcción de seis **Centros Avanzados de Salud** en Carichí, Villa Ahumada, Valle de Zaragoza, Tomochi, Praxedis G. Guerrero y Janos, y **en Madera, Satevó y Huejotitán** se rehabilitan integralmente.

Logramos la integración de dos **Laboratorios de Citología** uno en Chihuahua y otro en Ciudad Juárez, además de **Clínicas de Displasia** en ambas ciudades. El principal impacto de estas acciones se traduce en la **disminución de la mortalidad** por cáncer cèrvico uterino.

### Desarrollo Social

- Se encuentran operando 48 Centros Comunitarios en el estado, distribuidos en los Municipios de Chihuahua, Cuauhtémoc, Juárez, Delicias y Parral.
- A través del Instituto Chihuahuense para la Educación de los Adultos (ICHEA), se imparte en 17 Centros Comunitarios la Primaria y Secundaria Abierta realizando en este periodo dos graduaciones y beneficiando con esto a 560 personas.
- Se imparten de manera permanente 263 cursos de Formación para la Vida y el Trabajo, incluyendo actividades deportivas recreativas y culturales, en beneficio de 9 mil 520 personas.
- Por medio de la Dirección de Trabajo y Previsión Social se realizaron 20 cursos de Autoempleo logrando la atención de 400 personas que recibieron capacitación laboral y una beca económica.
- A través de la Secretaría de Seguridad Pública se impartieron dos cursos del Programa Conoce a tu Enemigo y Escuela Segura con la asistencia de 100 niños y jóvenes de las escuelas cercanas.
- Se equiparon con recursos del Programa Hábitat de la SEDESOL, 23 Centros Comunitarios con aparatos indispensables para su operación en la impartición de cursos de box, aeróbicos, estilismo, música, corte y confección, cocina y computación.
- Actualmente, se construye en Chihuahua, el nuevo Jardín del Abuelo con una inversión de aproximadamente 5 millones de pesos, en el que se podrán brindar los servicios para más de 2 mil adultos mayores.
- El Programa Encuentro con Nuestra Gente, a logrado visitar 187 comunidades de los 67 municipios, otorgando cerca de 67 mil servicios sociales, médico y asistenciales.

- Orientado al buen desarrollo de nuestros jóvenes, a través del Programa de Cultura de la Salud, en el cual realizamos pláticas de valores, sexualidad responsable y prevención a las adicciones atendimos 33 escuelas secundarias y de nivel medio superior, brindando 58 mil 938 servicios.
- De igual manera realizamos acciones dirigidas a nuestros adultos mayores hemos brindando 13 mil 751 servicios a 42 Círculos de Amistad del Programa Vive a Plenitud y asilos de ancianos.

Encausamos nuestros esfuerzos **para servir** a los **más necesitados**. El reto es una **mayor cobertura**, para que las soluciones se sientan en todo Chihuahua.

- Le apostamos a la prevención de la salud por ello realizamos 469 eventos a población abierta otorgando un total de 196 mil 459 servicios.
- Siguiendo la política de un gobierno cercano a la gente logramos realizar 109 eventos para población abierta con la participación de las distintas dependencias de Gobierno del Estado brindando un total de 16 mil 601 servicios de asesoría y trámites gubernamentales.
- En coordinación con organismos sociales como clubes de servicio, asociaciones civiles, escuelas, entre otros, logramos entregar más de 60 mil despensas beneficiando a cerca de 40 mil familias a lo largo del territorio estatal.

Hemos luchado por la equidad como una responsabilidad prioritaria, seguimos empeñados en **ampliar las coberturas** de acceso a la **salud, educación, el empleo** y una **mejor calidad de vida** para los chihuahuenses sobre bases de corresponsabilidad y cohesión.

## Adultos Mayores

- Desde el inicio de la Administración nos hemos empeñado en forjar los valores de una cultura de respeto y aprecio para los adultos mayores. Este Gobierno ha desarrollado programas y acciones equitativas y transparentes para nuestros adultos mayores, que les han mejorado su calidad de vida.

Se le ha dado un fuerte impulso a los programas que atienden sus necesidades. Ratificamos el compromiso de intensificar los esfuerzos para llevar a nuestros adultos mayores, no sólo una mayor esperanza de vida, sino una vida con más sentido de respeto y valor.

- Vive a Plenitud, registró 70 mil personas mayores de 65 años para participar en las diferentes actividades que organizamos a través de este solidario programa.
- Durante este año, continuamos beneficiando con becas alimenticias y servicio médico gratuito a 15 mil adultos mayores de más de 70 años que viven en condiciones de mayor necesidad.
- Para facilitar el acceso preferencial a los servicios públicos que ofrece Gobierno del Estado, se reservaron 6 mil asientos y 322 ventanillas en oficinas públicas para que atiendan de manera especial a los adultos mayores.
- A través de la Bolsa de Trabajo para el Adulto Mayor, se han colocado a 585 personas en 56 empresas socialmente solidarias que apoyan a este sector de la población, además de la capacitación para el autoempleo que se brindó a otro grupo de adultos mayores.
- Por conducto del Instituto de la Vivienda, proporcionamos paquetes de material para mejorar la vivienda de los adultos mayores.

**Sin distinciones** ni acciones **excluyentes**, esta Administración lleva a cabo acciones y estrategias tendientes a reducir los **efectos** de la **desigualdad**.

## Mujeres

- Se capacitaron 300 personas de las 11 jurisdicciones de salud en el estado, para la puntual observancia de la Norma Oficial Mexicana 190-SSA1-1999 consistente en los criterios que se deben seguir en la atención médica de la violencia familiar.
- Se han atendido arriba de 3 mil mujeres y 170 hombres a través de los Módulos de Atención a Mujeres proporcionándoles asesoría psicológica y social.
- Impartimos 27 talleres dirigidos a prevenir la violencia familiar en los cuales se contó con la participación de 130 hombres y 680 mujeres.
- Dentro del Programa de Atención a Familias de Víctimas de Femicidio, atendimos a 65 familias y 128 integrantes, proporcionándoles apoyo económico, atención médica, medicinas, vivienda, uniformes y útiles escolares, becas y diversos servicios de gestión ante otras dependencias.

Las **mujeres** necesitan **el mayor** de nuestros esfuerzos, porque garantizan la **cohesión** de nuestra familia y la **viabilidad** de nuestra sociedad.

### Jóvenes

Reconocemos que hemos avanzado en el incremento de los valores preventivos y en la formación de una cultura en la que la protección para los jóvenes sea un permanente aprendizaje dentro del ámbito escolar y familiar.

- Creamos el Instituto Chihuahuense de la Juventud en diciembre del 2005, como un organismo descentralizado que diseña, instrumenta, y ejecuta, políticas públicas para el desarrollo integral de los jóvenes de entre los 12 a los 29 años de edad.
- Con programas que involucran actividades como capacitación, foros, talleres y pláticas, hemos dado atención a 28 mil 628 jóvenes.
- En los Centros Interactivos Poder Joven, 11 mil jóvenes hicieron uso de los servicios de internet, biblioteca, audioteca y hemeroteca. Destacamos la apertura de dos centros interactivos más, uno en Ciudad Juárez y otro en Camargo.
- En coordinación con el Servicio Nacional de Empleo, realizamos cursos de capacitación y autoempleo, canalizando a 626 jóvenes a las empresas que registran vacantes.
- Dentro del Programa Juventud Extrema, el cual fomenta la disciplina y la activación física en los jóvenes que gustan de los deportes extremos, se han atendido a 7 mil 52 jóvenes.

El futuro de Chihuahua está en nuestro presente, los **niños y jóvenes** chihuahuenses. Por ellos participamos con decisión en el diseño de políticas adecuadas para su superación.

### Integración Social y Familiar (DIF)

El Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia DIF, se constituye en uno de los activos más importantes para el bienestar de las personas en desventaja. Por medio de servicios de seguridad y asistencia social se ha protegido a la población más vulnerable, particularmente niños en situación de desamparo, madres, ancianos y personas con capacidades diferentes, a quienes se han otorgado servicios de orientación nutricional, jurídica y psicológica, así como despensas, medicinas, prótesis, sillas de ruedas y servicios de guarderías y albergues entre otros muy importantes.

- Fortalecemos el Programa de Desayunos Escolares del DIF, actualmente se distribuyen más de 20 millones de raciones de desayunos fríos y calientes en beneficio de cerca de 175 mil niños y jóvenes, para lo cual se cuenta con la participación de madres organizadas en comités comunitarios.
- Adicionalmente estamos promoviendo la creación de Espacios de Alimentación, Encuentro y Desarrollo en las Comunidades, con lo que se abarca a otra parte vulnerable de la población: adultos en plenitud, mujeres embarazadas o personas con capacidades diferentes, para lo cual se crearon 20 espacios con cocinas comunitarias en beneficio de 2 mil personas.

- A través del Programa de Asistencia Alimentaria a Sujetos Vulnerables atendimos la problemática que representan condiciones como la discapacidad, edad avanzada personas en estado de desamparo, en pobreza extrema, embarazo o lactancia y menores de cinco años desnutridos o en riesgo. Para atender a 15 mil 730 personas vulnerables y a 2 mil 860 personas en extrema pobreza, entregamos 92 mil 291 paquetes alimentarios con una inversión de 13 millones 374 mil 491 pesos.
  - Se remodelaron las dos guarderías del DIF con una inversión de 1 millón 86 mil 99 pesos para mejorar las instalaciones y el servicio que se presta a los menores.
- De las acciones encaminadas a atender los grupos más vulnerables destacan los avances que presenta la construcción del **Centro de Rehabilitación Integral (CRIT)** Teletón que fue auspiciado de manera significativa por la **sociedad chihuahuense**.
- Mediante la realización de nueve foros regionales se capacitó a 277 personas de 42 Sistemas Municipales DIF en la prevención y atención de menores víctimas de la explotación sexual comercial y se implementó en los municipios capacitados la Campaña de Prevención con impacto en más de 60 mil adultos.
  - A la Casa Cuna ingresaron 337 menores y egresaron 225. Trabajamos en beneficio de estos menores en programas pedagógicos, psicológicos, sociales, jurídicos, médicos y alimenticios.
  - Contribuimos al mejoramiento de la calidad de vida de la población vulnerable a través del Programa de la Calle a la Vida y del Programa de Prevención de Riesgos Psicosociales.
  - Se llevó a cabo la elección del niño difusor de los derechos de los niños que representó al Estado de Chihuahua. A través de pláticas y talleres de sensibilización para el fomento del respeto por los derechos de los niños, se han involucrado en esta labor 11 mil 325 menores y 957 adultos en el estado.
  - Con una inversión de 7 millones 429 mil 305 pesos a través del Fondo Estatal de Asistencia Social, se atendió a personas con problemas de salud, apoyos a 30 personas con medicamento oncológico; a 200 personas con auxiliares auditivos; se realizaron 18 trasplantes de riñón; 26 trasplantes de corneas; se entregaron 14 sillas de ruedas tipo nido y 19 prótesis ortopédicas.
  - Adicionalmente se entregaron 411 sillas de ruedas, bastones y andadores para 131 personas y en coordinación con la Fundación Ronald Mc Donald 88 niños recibieron aparatos auditivos.
  - Dentro del Programa Atención a Poblaciones en Situación de Emergencias, para apoyar con acciones concretas al Municipio de Juárez, luego de las inundaciones sufridas, se hizo entrega de una tonelada de alimentos, además de 700 despensas, 575 cobertores, 10 mil 400 litros de leche, 180 pliegos de plástico y artículos electrodomésticos.
  - Conociendo que en el Estado de Chihuahua 337 mil 339 personas tienen alguna discapacidad, nos dimos a la tarea de solicitar a la Fundación Teletón la construcción de un Centro de Rehabilitación Integral, el cual se está construyendo auspiciado principalmente por la aportación de la sociedad y se entregará el 25 de noviembre del 2006.

- Mediante el Programa Prevención y Atención Integral del Embarazo en Adolescentes, han participado en talleres de prevención 63 mil 500 adolescentes.
- Como apoyos emergentes se distribuyeron 14 mil 51 cobertores y 3 mil 920 despensas, para beneficiar a 115 comunidades marginadas de 11 municipios, con aportación de DIF Nacional y recursos propios se destinó 1 millón 676 mil 545 pesos.
- Las instalaciones del Museo Semilla permitieron la realización de 172 eventos públicos como conferencias, inauguraciones y cursos de capacitación entre otros.

Queremos niños, niñas y jóvenes fuertes y saludables, por eso fortalecemos el Programa de Desayunos Escolares del DIF. Apoyamos con más de **20 millones de raciones** de desayunos fríos y calientes en beneficio de cerca de **175 mil niños y jóvenes**.

### Personas con Capacidades Diferentes

Las personas con discapacidad y sus familias han tenido presencia importante en la nueva convivencia social. Los programas propuestos para la atención de esta población, se han hecho realidad con el apoyo y compromiso de los sectores público, social y privado.

Con la colaboración de las Organizaciones Civiles, Organizaciones No Gubernamentales y la participación de toda la sociedad hemos logrado avanzar en el fortalecimiento y consolidación de las políticas públicas de atención a la discapacidad, y en nuestro empeño de involucrar a la sociedad a ser más respetuosa y sensible para consolidar esa nueva cultura de equidad

- A través de la Secretaría de Desarrollo Municipal, dotamos de materiales a los 67 municipios mediante el Programa Saco por Saco a efecto de que lo destinen a mejorar la accesibilidad en edificios públicos, banquetas y plazas.
- Organizamos la Carrera en Sillas de Ruedas, dos Campeonatos Estatales sobre Sillas de Ruedas, las Olimpiadas Especiales, las Mini Olimpiadas con niños de las Unidades de Servicio y Apoyo a la Educación Regular (USAER) y la integración de la selección estatal de Golbol para personas con discapacidad.
- Este año, reconocimos el enorme esfuerzo que las personas con discapacidad tienen que realizar para superarse. Con el premio estatal Ejemplo de Vida entregamos 12 reconocimientos y tres menciones honoríficas a aquellas personas que con sus actitudes nos inspiran a muchos, ser mejores personas.

Como gobierno y como sociedad, somos parte de un cambio y parte activa de un esfuerzo y de una acción que buscamos en conjunto la adecuada interacción social de las personas que sufren alguna **discapacidad y sus familias**.

## Etnias

La atención a los pueblos indígenas significa para esta Administración el cambio en la visión de la política en materia de superación de la pobreza extrema. Un cambio en la lucha contra el desamparo y la indiferencia.

Por ello, la población indígena en un marco de absoluta corresponsabilidad participa, se integra y valora este cambio de perspectivas y acciones asistencialistas y paternalistas, hacia programas y políticas más humanas, generosas y congruentes con sus necesidades, y respetuosas de sus usos y costumbres.

- Mejoramos la calidad de vida en las comunidades más marginadas, se instalaron 300 sistemas para la producción de energía eléctrica a partir de celdas solares, beneficiando a 1 mil 500 personas de 34 comunidades en ocho municipios serranos.
- Construimos y rehabilitamos seis puentes peatonales colgantes en nueve municipios que facilitan la comunicación de 3 mil 263 personas de 12 comunidades serranas. Brindamos asistencia social permanente a familias que se albergan en los diferentes asentamientos indígenas en el estado.
- Con apoyo del Programa de Empleo Temporal, desarrollamos acciones de reforestación y trabajos de limpieza, generando 113 mil 554 jornales, en 18 ejidos forestales de la región serrana.
- Dentro del Programa Apoyo a Ejidos se atendieron 57 ejidos forestales de 13 municipios a través de asesoría contable, presentación de declaraciones fiscales y asistencia a sus asambleas ejidales en beneficio de 12 mil 500 ejidatarios.
- Con el fin de que los niños y jóvenes tengan un lugar digno para comer sus alimentos se construyeron 21 comedores escolares, que benefician a 732 niños en comunidades de 12 municipios de la región serrana, y el equipamiento de 24 comedores, beneficiando a 909 niños en localidades de nueve municipios. Para el presente año 2006 se construirán 22 comedores más, según aprobación de recursos que beneficiarán a 800 niños de 13 municipios.
- Está en operación la página Web RadioTarahumara, diseñada en coordinación con el Club Rotary International de Canadá, para dar a conocer a nivel mundial la cultura tarámuri, así como para informar las acciones realizadas por el Gobierno del Estado a través del Programa Manos a la Obra.
- Se implementó un Programa extraordinario de cemento destinado para piso de vivienda, con un total de 3 mil 990 sacos que beneficiaron a 510 personas de 102 comunidades en 13 municipios.
- Mediante el Programa de Sistemas de Agua para Usos Múltiples, se realizaron 36 sistemas en 15 municipios, en beneficio de 2 mil 476 personas.

Hemos avanzado de manera integral en la atención de las necesidades y problemas de las **comunidades indígenas**, alejándonos de subsidios y de acciones aisladas e insuficientes.

### Menonitas

- Para atender las necesidades específicas de la comunidad menonita en Chihuahua, abrimos una oficina en la Ciudad de Cuauhtémoc.
- De igual manera, celebramos una Feria de la Salud, con el propósito de promover una cultura de prevención y atención de la salud, acercando los servicios médicos que brindamos en el sistema estatal.
- Con la afluencia de 6 mil 500 personas realizamos la Primera Expo Venta Menonita, en donde expusieron alimentos, maquinaria, metal mecánico, herramientas y forrajes, productos y servicios que ellos ofrecen.

### Manos a la Obra

Con una visión integral e incluyente el Programa Manos a la Obra coordina y direcciona el actuar de las diferentes dependencias de gobierno. La participación de diferentes instituciones de los tres órdenes de gobierno, ha sido decisiva para impulsar y promover el desarrollo de la población que habita en 24 municipios de la región de la sierra, mediante recursos y programas coordinados entre sí en un esquema de transversalidad.

- Se están construyendo y habilitando Centros Comunitarios y de Salud, Centros de Nutrición y Albergue Materno - Infantil, aulas y anexos, se han canalizado fondos para impulsar la cultura, la producción artesanal y otros proyectos.
- Se ha apoyado la vivienda y el mejoramiento de las comunidades, se han instalado redes de energía, y se trabaja firmemente en la construcción de nuevas carreteras y caminos, y en la ampliación de las redes de radiocomunicación entre otros.

Nos hemos propuesto **fortalecer el desarrollo** de los 24 municipios en la **Región de la Sierra**, para mejorar la calidad de la **alimentación**, fortalecer la **cultura y sus costumbres**. Contribuir a la **disminución de la deserción escolar**, propiciar **mejores** condiciones de **salud** y brindarles, mejores **servicios y programas productivos**.

## Adicciones

Nos esmeramos en avanzar en las estrategias orientadas a prevenir las adicciones. Por ello, emprendimos acciones coordinadas con el sector privado y social, para brindar atención y tratamiento a las personas que han desarrollado dependencia a las drogas.

- El Consejo Estatal Contra las Adicciones, está compuesto por 96 instituciones públicas y privadas que estamos concientes que el problema es muy complejo y que hacerle frente nos involucra a todos, especialmente a quienes tenemos una responsabilidad pública, de ahí nuestra convocatoria a todos los que quieran trabajar en su prevención.
- En El Paso, Texas se realizaron tres cursos de capacitación a la Comisión de Prevención del Consejo Estatal Contra las Adicciones, impartidas por el Western CAPT Alianza Fronteriza México-Estados Unidos.
- Reconocemos el esfuerzo extraordinario que realizan los 88 centros de tratamiento registrados en el estado para ayudar a las personas adictas a superar su dependencia.

En materia de **salud psicosocial** se brindaron, consultas a consumidores de sustancias tóxicas y se distribuyeron trípticos en las Ferias de los Valores, de la Salud, de los Menonitas y los diferentes programas, enfocados a la prevención del alcoholismo, tabaquismo y farmacodependencia, así como al fomento de estilos de vida saludables.

## Deporte

Tenemos la convicción, que lo que se invierte en deporte se recupera en salud. La infraestructura cultural y deportiva en la entidad es un orgullo para nuestro gobierno.

- Con el propósito de impulsar en forma armónica y constante las distintas disciplinas del deporte en la entidad, impulsamos la creación de la Ley Estatal de Cultura Física y Deporte que fue aprobada por el Honorable Congreso del Estado.
- Por primera ocasión, Chihuahua participó en la Paralimpiada Nacional 2006, logrando que niños y jóvenes especiales del estado se integraran a la sociedad por medio de actividades deportivas.
- Organizamos diversas competencias de deporte autóctono en Creel, Municipio de Bocoyna, donde la población indígena dio muestra clara de la fortaleza y condición física que caracteriza a las etnias chihuahuenses.
- También celebramos el Torneo Abierto de Tenis en Ciudad Juárez, el cual demostró su nivel internacional con la participación de más de 60 deportistas de 25 países del mundo.
- Reinauguramos 10 canchas de fútbol rápido en los Municipios de Chihuahua, Juárez, Delicias, Jiménez y Cuauhtémoc, facilitando la práctica deportiva de 4 mil usuarios.
- Con la construcción del Parque Deportivo Anapra en Ciudad Juárez, cuya inversión es de 8.5 millones pesos, integraremos a 15 mil juarenses de esta zona de la frontera, al desarrollo cultural y deportivo.

- La construcción de la unidad deportiva dentro del Campus de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez y el Estadio Olímpico de la Universidad Autónoma de Chihuahua, permitirá a los equipos deportivos de este centro de educación superior desarrollar el deporte a los niveles de máxima competencia.
- Asimismo, se construye un nuevo Gimnasio en Ciudad Delicias con una inversión de 21 millones de pesos.
- Con los municipios, se construyen 14 gimnasios y 5 Estadios de Béisbol, destacan Bachíniva, Cusihuirachi, Delicias, Camargo, Namiquipa, Belisario Domínguez, Ojinaga y Urique; además, 70 canchas y 4 Unidades Deportivas; se rehabilitan también 11 Estadios de Béisbol, 25 Unidades Deportivas y 3 Gimnasios.

- Creamos El Centro de Medicina del Deporte y Ciencias Aplicadas; donde se ha proporcionado a 500 deportistas acciones de salud integral con enfoque preventivo de los riesgos de lesiones.

En la Ciudad de Chihuahua, estamos construyendo la **Unidad Deportiva Sur**, el **Estadio Olímpico Universitario** y en Ciudad Juárez, el **Complejo Deportivo de la Universidad Autónoma de Juárez** y el **Parque Deportivo Anapa**.

En este ejercicio fiscal se cuenta con una inversión total de **397.1 millones de pesos** para apoyar el desarrollo de **infraestructura deportiva** en todo el estado.

### Derechos Humanos

En el ámbito de la protección y observancia de los Derechos Humanos, el Gobierno del Estado de Chihuahua, en conjunto con la Comisión Estatal, ha trabajado a la par en los planes y programas en la protección, observancia y difusión de los Derechos Humanos.

- En este año se efectuaron diversas actividades consistentes en la protección y observancia de los Derechos Humanos, ejemplo de ello fue la participación de los Visitadores de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, en 24 operativos organizados por el Gobierno del Estado para el combate de la delincuencia, lo anterior como una forma de transparentar las acciones que lleva a cabo el Gobierno del Estado.
- Otro de los puntos de trascendencia son las pláticas sobre los Derechos de los Niños y Adolescentes en el Sistema Educativo Estatal, obteniendo a lo largo de este período, los 9 mil 84 alumnos capacitados en la materia, con un total de 212 maestros.
- Desta la colaboración activa del personal de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, en el Programa de Encuentro con Nuestra Gente, organizado por el Gobierno del Estado, en el cual se brindó la oportunidad de proporcionar los Servicios de Orientación y Asesoría Jurídica, y a su vez de ampliar la cobertura en diversos lugares del estado.

El respeto a los **derechos humanos** ha adquirido relevancia en las políticas públicas y se ha tornado en condición indispensable para mejorar la gestión de la Administración.

## Organizaciones Civiles

Un signo distintivo de nuestro Gobierno, ha sido el esmero por afianzar una relación de respeto con las organizaciones de la sociedad civil que se traduzca en mayores oportunidades de atención para los grupos vulnerables.

El esfuerzo por ciudadanizar la política social de este Gobierno, a través del Consejo Estatal de Desarrollo Social y Participación Ciudadana, se tradujo en las primeras recomendaciones a los sectores público, privado y social, las cuales tienen el propósito de construir una política eficaz, plural, moderna y con una visión de largo aliento.

- El Consejo de Desarrollo Social y Participación Ciudadana, ha manifestado su compromiso de seguir aportando más en la construcción de un modelo que responda a los nuevos retos del desarrollo social, con esquemas que promuevan procesos más justos y equitativos.
- Las Organizaciones de la Sociedad Civil, desempeñan un papel fundamental en el desarrollo social y humano del estado, especialmente en las tareas de asistencia y promoción de la población más vulnerable; su labor se orienta a fortalecer y contribuir a que su activa participación en el ámbito social, produzca resultados cada vez más eficientes y eficaces.
- En ese tenor, en el marco comprometido por las Organizaciones Civiles, el Gobierno del Estado hace lo propio encauzando recursos económicos para mejorar el funcionamiento y la atención hacia los grupos más vulnerables de la sociedad, proporcionándole al Consejo Estatal de la Senectud 570 mil pesos para la rehabilitación del salón de usos múltiples donde los adultos mayores sesionan y llevan a cabo sus actividades.
- Así también se destinó 1 millón de pesos para el Instituto Down de Parral con lo cual se adquirió un inmueble para instalar un Centro de Rehabilitación en esa ciudad, el cual será remodelado y acondicionado con la participación del Gobierno Municipal, la Fundación del Empresariado Chihuahuense (FECHAC) y el Gobierno del Estado, quienes aportarán partes iguales para invertir un total de 3 millones de pesos.
- Los apoyos económicos que encauza el Gobierno del Estado, también han beneficiado a los Centros de Rehabilitación para Niños; entregándose 700 mil pesos al Centro de Rehabilitación Mi Casa, y 617 mil pesos para la remodelación del Centro que se identifica como Niños de Luz.
- Este año, destinamos 10 millones de pesos para apoyar el gasto operativo de 198 organizaciones de la sociedad civil.
- Asimismo, se negociaron becas para que instituciones chihuahuenses participaran en la Reunión Anual del Centro Mexicano para la Filantropía.

- Se llevaron a cabo las gestiones necesarias para que el Banco HSBC y la Fundación Merced otorgaran donativos al Asilo de Niños y Casa Hogar, el cual recibió un total de 1 millón 46 mil 821 pesos, y Casas de Cuidado Diario, recibió 150 mil pesos.
- Chihuahua fue sede de la 2ª Reunión Nacional de Juntas de Asistencia Privada y Organismos Análogos del país, evento donde se intercambian ideas novedosas para otorgar mayores beneficios a las instituciones sociales.

- Con la finalidad de extender los servicios a las organizaciones sociales de beneficencia en Ciudad Juárez, se iniciaron actividades en el mes de junio con la apertura de una oficina en esa ciudad fronteriza.

Estamos comprometidos en construir sobre **bases de respeto y diálogo** un gran acuerdo con las **organizaciones sociales** de la entidad para fomentar su participación y apoyo en las acciones orientadas a impulsar el desarrollo de Chihuahua.

### Vivienda

En vivienda también tenemos buenos resultados. El Estado de Chihuahua ostenta, por segundo año consecutivo, el Primer Lugar en Vivienda Económica a nivel nacional, por encima de las zonas metropolitanas. Destacamos a la vivienda como un factor de desarrollo social que tiene un impacto directo en el crecimiento económico y el desarrollo urbano y regional; es decir, la formación de la ciudad.

La vivienda conforma la base del núcleo familiar. Sobre cualquier otro aspecto, reconocemos a la vivienda por su marcado carácter social. Por ello, el Plan Estatal de Desarrollo 2004-2010 ubica a la vivienda como tema esencial para atender una de las cuatro líneas estratégicas que lo estructuran: el desarrollo humano y social de la población.

- En el marco del Consejo Estatal para el Fomento a la Vivienda se publicó la Primera Ley de Vivienda del Estado de Chihuahua, la cual plantea un esquema de participación coordinada entre los sectores público, privado y social relacionados con la planeación, financiamiento y desarrollo de vivienda con el fin de proporcionar los instrumentos jurídicos, sociales y económicos para que toda familia chihuahuense pueda disfrutar de una vivienda digna y decorosa.
- Con el objeto de atender a los sectores de población más vulnerables, se está implementando en los fraccionamientos del Programa Tu Casa, de vivienda progresiva, la construcción de viviendas adaptadas para personas con capacidades diferentes, contando hasta la fecha con viviendas para personas con debilidad visual y discapacidad motriz.

- Durante el presente período, se han otorgado 14 mil 758 microcréditos para ampliación, mejoramiento y rehabilitación de viviendas en el medio rural y urbano, con una inversión de 20 millones 831 mil pesos, cubriendo la demanda de 14 municipios.
- En coordinación con el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT) se construyeron un total de 8 mil 369 viviendas, con una inversión de 1 mil 417 millones de pesos, beneficiando a familias de 11 municipios.
- En coordinación con la Secretaría de Desarrollo Social del Gobierno Federal (SEDESOL) se realizaron durante el presente período, 1 mil 200 viviendas del Programa Tu Casa, atendiendo a 11 municipios, con una inversión de 137 millones 681 mil pesos.
- En coordinación con la Sociedad Hipotecaria Federal, se construyeron 596 viviendas con una inversión de 169 millones 860 mil pesos, beneficiando a igual número de familias en el Municipio de Chihuahua.

En dos años hemos construido vivienda en todas las regiones del estado. La meta alcanzada es de **28 mil 191 acciones**, de ellas **13 mil 875** están concluidas, **8 mil 541** en proceso de construcción y **5 mil 775** en etapa de urbanización.

Además se entregaron **14 mil 758 paquetes** de materiales para autoconstrucción.

Se otorgó apoyo emergente en la zona **norte y noroeste** de la entidad, varios municipios **sufrieron graves inundaciones** por las severas lluvias. En Ciudad Juárez, Praxedis G. Guerrero y Guadalupe Distrito de Bravo además, a la fecha se **rehabilitaron 136 viviendas**, se **entregaron 304 unidades nuevas** y **241 están en construcción**.

- Con una inversión de 1 millón 490 mil pesos, se dio continuidad al Programa de Mejoramiento de Barrios y Vivienda Urbana en cinco municipios, con la realización de 52 acciones en vivienda deteriorada.
- De la misma forma, a través del Programa de Mejoramiento de Vivienda Rural, en su modalidad de autoconstrucción, se realizaron 256 acciones, destacando la participación del municipio y los beneficiarios, atendiendo el poblado de Cerocahui en el Municipio de Urique y 27 poblaciones del Municipio de Guadalupe y Calvo, con una inversión total de 758 mil pesos.

